

# EL NOTICIERO DE MENORCA

Año I.

Mahon, juéves, 27 de Agosto de 1874.

Núm. 106.

## Noticias Nacionales.

### MANIFIESTO DE D. CARLOS.

Tenemos ante la vista el manifiesto de D. Carlos, contestacion indirecta al reconocimiento del gobierno español para la Europa civilizada.

El Pretendiente empieza el documento que dirige a las potencias cristianas pidiéndolas que juzguen entre el rey legítimo segun cuenta y el gobierno actual, al que aplica el honorero dictado de turba de aventureros. Dice haber agotado todos los medios pacíficos de salvar a su pais, y que Dios le ha favorecido concediéndole el verdadero plebiscito que millares de españoles sellan con su sangre. Añade que siempre ha vencido al enemigo, (ocultando modestamente la victoria de Oroquieta y otras muchas,) y que sus vanguardias están a las puertas de Madrid, hipóbole que podrá ser admisible literalmente, pero que no se justifica en un documento político.

Después, faltando infamemente a la verdad achaca al ejército liberal los crímenes que solo comprenden y saben ejecutar sus partidarios, y elogia sus propios sentimientos humanitarios, aun cuando confesando los horribles fusilamientos que todos conocen y que califica de actos de justicia.

El autor de escrito tan moral añade que si se ve obligado sujetará los generosos impetus de su corazon y usará de represalias; y entrando después en el peligroso terreno del fusilamiento del Capitán Schmit, insulta su memoria pintándole, revolver en mano, a la cabeza de un grupo de incendiarios y sentenciado en consejo de guerra por espía.

Dico tambien que en circunstancias análogas repetirá lo hecho porque un extranjero que toma parte en una lucha civil se coloca fuera de las leyes internacionales de la guerra; siendo D. Carlos tan celoso observador de este principio que se ha negado—asi lo dice—á dar entrada en su ejército á las masas de extranjeros que lo solicitaban.

El final del documento se consagra á protestar contra cualquiera intervencion extranjera y á apuntar ligeramente las ventajas que nos reserva.

El manifiesto de D. Carlos es, pues, como se ve por este corto extracto, un conjunto de falsedades y de calumnias que alcanzará como único premio el desprecio de todos los pueblos civilizados.

En *La Igualdad* del 20 hallamos las siguientes líneas, cuya reproduccion nos parece oportuna.

«Con motivo de la traicion de que ha sido victima la importante ciudad de La Seo de Urgel, creemos de interés dar á conocer algunos detalles referentes á esta poblacion.

La Seo de Urgel es ciudad antiquísima, que consta de 6 á 8.000

habitantes, con obispado, juzgado, gobierno militar y las comandancias de carabineros y tercio de la Guardia civil. Actualmente residian allí los juzgados de Sort y Viella. Dista de Andorra dos leguas escasas y unas ocho de Puigcerdá. Es la llave de la montaña y su diócesis se extiende hasta las mismas puertas de Lérida y se interna en Aragon.

La ciudad está situada en un pequeño llano, y está bañada por dos rios de importancia, el Segre y el Valira. A un kilómetro de distancia se destaca una colina aislada, donde se levantan la ciudadela, el castillo, y, algo más lejos, el fortin, yendo á morir sus extremos en las aguas de los citados rios.

La plaza está siempre guarnecida de fuerzas de artillería infantería, carabineros, Guardia civil y voluntarios, y dotada de administracion militar, aunque no sabemos si la Guardia civil continuaba al presente, pues se la habia destinado á operaciones.

Las paredes de los fuertes estaban algo desmoronadas por las injurias del tiempo, pero recientemente se habian hecho algunas reparaciones. Contienen gran número de cañones, obuses, morteros, polvorin, un pequeño depósito de armas más ó ménos antiguas y otros pertrechos de guerra.

La ciudad está situada al Nordeste de los fuertes y está amurallada. Por la parte que mira á los fuertes está defendida por dos tambores, convento de las monjas de seminario viejo, cuartel de la infantería y convento de San Agustín. Por la parte opuesta tiene una de las caras del convento de Santo Domingo, seminario nuevo, uno de los edificios mas grandes de España y dos tambores. Y por los otros dos lados hay el convento de Santo Domingo, casas consistoriales, cementerio viejo, palacio episcopal é instituto de enseñanza por el otro, y dos tambores y cuartel de la Guardia civil.

En el interior de la poblacion hay excelentes puntos de defensa; la catedral, de variado estilo, por las diferentes épocas en que fué construida, con predominio del bizantino y árabe, toda de granito, con mas cinco grandes templos, sin contar otros edificios de importancia, como los palacios del baron de Senaller, hoy acérrimo carlista, y el del obispo, que está al lado de don Carlos.

De las cuatro puertas de la poblacion dos estaban tapiadas, y las restantes cerradas con macizas rejas de hierro. Habia además en los puntos mas estratégicos cinco cañones convenientemente colocados.

Teniendo á la vista estos datos, cualquiera comprenderá que solo á traicion han podido las facciones penetrar en una plaza que no osaron amenazar en la guerra civil pasada y que está tan bien fortificada.

¡Quiera Dios no haya que lamentar escenas de sangre y horro-

res!

Los carlistas, para apoderarse de la plaza de la Seo de Urgel, han debido ocupar á traicion, como dice el parte oficial, los fuertes, pues solo de esta suerte podian dominar la poblacion. Sin los fuertes solo podrian permanecer algunas horas en la ciudad, pues la artillería se la haria desalojar muy pronto.

Las posiciones para atacar al enemigo son tan excelentes, que bastó en una batalla dada contra los franceses, colocar cañones arriba del puente del Valira para barrer de enemigos la llanura de prados y huertas que se extiende á sus piés, después de haberles hecho numerosas bajas. En otro tiempo habia servido de base de operaciones en la Cerdeña y Rosellon, habiéndose acopiado allí por esta causa numeroso material de guerra. En toda la frontera española solo hay el castillo de Figueras y el de la Seo de Urgel hasta Jaca, lo que basta para apreciar su importancia en las guerras internacionales.»

Madrid 22 de agosto de 1874.

### De La Discusion:

Los siguientes párrafos los copiamos de «La Igualdad»:

«El periódico *La Prensa* dice que por personas bien informadas se asegura que don Carlos ha dado terminantes y severas órdenes á sus secuaces para que inutilicen todas las vias férreas que puedan, á fin de incomunicar á Madrid con toda la península. Nosotros hemos tomado esta noticia de una familia detenida por el cura de Maranchon y á quien así se lo manifestó.

Pero hay más todavía: otro cabecilla ha amenazado con cortar uno de los canales que conducen las aguas de Madrid, aunque lo creemos irrealizable, pues todo desperfecto causado seria pronto reparado. Bueno sin embargo, es estar prevenido.»

Cuando ya se daba por arreglado el asunto de los pagarés del Banco de París, viene á sorprendernos «El Imparcial» con la noticia de que han quedado completamente rotas las negociaciones entre el señor ministro de Hacienda y M. Elboghén.

Tambien se decia ayer, segun un colega, que los acreedores del Tesoro adheridos al convenio del Banco van á presentar una protesta al jefe del Estado, reclamando contra las dilaciones que sufren para ver terminadas sus liquidaciones respectivas y la indiferencia con que en este concepto se les acoge en el ministerio de Hacienda.

Sobre el mismo asunto dice anoche «La Correspondencia»:

«Confirmando noticias que indicábamos ayer rectificando otras que habian circulado el dia anterior, dan ya hoy algunos periódicos por rotas las negociaciones entre el Sr. Elboghén y el ministro de Hacienda; y sin embargo, nosotros espe-

ramos aún que se ha de hallar alguna fórmula de transaccion que á una y otra parte convenga.»

Entre los detalles que circulan sobre los sucesos de la Seo de Urgel es uno de ellos el que los carlistas fusilaron inmediatamente, después de posesionarse de la plaza al comandante militar de ella coronel señor Blanco y Serra.

### De El Orden:

Observa un colega que el Gobierno francés no ha felicitado al de España, como lo han hecho los de otras Naciones, con motivo de los últimos reconocimientos.

Hasta ahora no parece que se tienen mas que indicaciones de que el gobierno del sultan se propone reconocer al del general Serrano, pero aun no ha pedido, que sepamos, el cambio de credenciales de los respectivos embajadores.

El cabecilla Tristany es el que ha entrado con su gente en la Seo de Urgel.

En la próxima semana se cree que aparecerá en la «Gaceta» el decreto ya anunciado por los periódicos, modificando el impuesto de consumos en sentido de rebajar el tipo respecto á cereales.

Se ha mandado introir sumaria en averiguacion de los últimos hechos ocurridos en La Seo de Urgel.

Parece que en breve se reforzará el ejército del Centro.

Se acaba de mandar al ejército del Norte un nuevo parque sanitario.

El general Weyler, destinado al ejército del Centro, lo ha sido últimamente al de Cataluña.

Segun hemos oido, á la entrada de los facciosos en Seo de Urgel, cometieron, como de costumbre, todo género de desmanes con las familias de los liberales, fusilando al comandante de uno de los castillos, á otro comandante de voluntarios y á un teniente.

Siguen vagando por las inmediaciones de Teruel algunas partidas que mantienen la alarma de la capital.

Han llegado á París, hospedándose en el Gran-hotel, miss Walker, médica americana y dos ayudantas.

Miss Walker, que tendrá unos cincuenta años, es el apóstol de la emancipacion de la mujer en los Estados-Unidos, y forma parte, así como sus dos discípulas y como lo indica su traje, semi-varonil, de las sectas de las blumeristas.

El traje consiste en pantalon ancho de zorro, sujeto á las rodillas por guetras grises, pequeño paletot del mismo color y sombrero negro de fieltro.

Miss Walker sairá en breve para Constantinopla, donde va á ejercer la plaza de médica particular del serrallo de S. A.

### Dice «La Política»:

«Es inexacto que hayan quedado rotas ayer las conferencias entre el señor ministro de Hacienda y el representante del Banco de París, como ha dicho «El Imparcial.»

Se ha abierto un crédito de 6 millones con destino á la Caja de Ultramar, para la recluta de los primeros 2,000 hombres que deben marchar á Cuba á reforzar aquel ejército.

Dorregaray, que se encontraba tomando baños en Bermeo, abandonó precipitadamente á Vizcaya al tener noticia de los movimientos de nuestras tropas, dirigiéndose á Peñacerrada.

La Bolsa continúa bajando. El consolidado interior sufrió ayer un descenso de 22 céntimos, habiéndose hecho las últimas operaciones á 11.37. Las acciones de Bancos perdieron tambien 1 1/2 por 100.

*La Política* explica esta baja por la noticia dada por un colega de la mañana negando la certeza del reconocimiento y afirmando haberse roto las negociaciones entre el Banco de París y el Tesoro.

### Dice El Imparcial:

«Es muy posible que se suspenda la entrega de quintos en caja, segun nuestras noticias, para hacer un nuevo repartimiento con arreglo á los alistamientos rectificadlos y datos que por telegrama se han pedido ayer á los gobernadores, en el término preciso de dos dias, en vista de las múltiples reclamaciones de los ayuntamientos por el cupo que se les ha señalado con arreglo al censo de 1860.»

El mariscal Bazaine pasó por Maguncia el 14, procedente de Basilea en direccion á Bruselas, por la via de Colonia. Su salud parecia excelente. Le acompañaban un joven y la hija que tiene de su primer matrimonio.

Diez jóvenes pertenecientes á familias acomodadas de Nápoles han salido de aquella ciudad con direccion á España para alistarse en las banderas de D. Carlos. A su cabeza viene Luigi Pignatelli, de Monte-calvo.

El consul general de España en Túnez ha manifestado al Gobierno que la salud pública de la ciudad y en todos los puntos de la Regencia es inmejorable, y que se han to-

mado todas las precauciones necesarias con las procedencias de Trípoli, en uno de cuyos pueblos (Elmerdy), distante de la capital unos meses de marcha, existe una epidemia de carácter desconocido, que por ahora no inspira serios temores.

Los diarios clericales de Italia habian armado no poco alboroto con motivo de la venta de los bienes de la congregacion de *Propaganda fide*, diciendo, entre otras cosas, que el Gobierno italiano se proponia con esa medida impedir la propaganda de la fe católica.

#### De La Civilizacion:

Dijo anoche «El Tiempo», y han repetido esta mañana algunos de nuestros colegas, que en el periódico americano «El Eco de Cuba» se leia la noticia de que el señor Ferrer de Couto, director de «El Cronista» de Nueva York, habia salido para Europa con objeto de llevar a cabo un lance de honor que tenia pendiente con D. Juan Bellido de Luna, director de «La Independencia.»

Leimos ayer «El Eco de Cuba», y aun entresacamos de él algunas noticias de aquella isla, que comunicamos á nuestros suscritores, sin hallar nada referente á la venida á Europa del Sr. Ferrer de Couto. Lo hemos vuelto á leer hoy, y nada encontramos tampoco: el lance de que se trata debía verificarse en el Niágara, y quien salia para Europa era el Sr. Campillo, uno de los padrinos del Sr. Ferrer de Couto. Por otra parte, «La Independencia» se publica tambien en los Estados Unidos, y no es de creer que los directores de dichos periódicos pensarán hacer un viaje á Europa para ventilar el susodicho lance de honor.

#### Noticias Etrangeras.

Paris 17.—El análisis del *Times* respecto á la circular del Gobierno alemán á sus representantes en el extranjero acerca del reconocimiento del Gobierno español no está conteste con otro análisis que da una carta de Berlin, llegada hoy, sobre dicho documento. No se puede asegurar cuál de las dos versiones es verdadera, ó si las dos no lo son; pero es de notar que en un punto están contestes: en que Alemania no tiene la intencion de ir más allá de una intervencion moral en los asuntos de España.

La prensa de todos los países sigue ocupándose de la cuestion española, aplaudiendo el reconocimiento los diarios liberales de todos los países.

El reconocimiento del Gobierno español por casi todas las grandes potencias puede considerarse como hecho consumado. Con este acto han querido dar una muestra de simpatía á los defensores de la civilizacion. Inglaterra, Bélgica, Alemania é Italia enviarán en breve sus cartas credenciales. Otro tanto se espera de Austria.

La *Nueva Prensa Libre* de Viena consagra un largo artículo sobre el particular á este asunto, diciendo que la necesidad de reconocer al Gobierno general Serrano se impondrá tarde ó temprano al Austria, y añade:

«Las tradiciones de nuestra política, por conservadoras que sean, no se oponen de ningun modo al reconocimiento del Gobierno español. Si Austria se apresuró á reconocer el poder de Luis Napoleón, que tuvo su origen en un sangriento golpe de Estado, ¿por qué debe negarse hoy á entrar en relaciones regulares con un gobierno que, si

ha tenido su origen en un golpe de Estado, fué sin efusion de sangre? Si hemos de hablar de las simpatías personales del conde de Andrassy, ministro de Negocios extranjeros, estamos autorizados para creer que reconocerá muy en breve la República española á despecho de todas las piadosas influencias que se intenten oponer á fin de que no se pueda decir que Austria va de nuevo á la zaga de una idea.»

Algunos periódicos franceses se ocupan del manifiesto que ha dado D. Carlos á las potencias.

El *Siglo IX* dice que D. Carlos, convicto de rebelion á mano armada contra su país, es un faccioso vulgar, á quien el mismo Bazaine se negaría á servir.

Le *Soleil* dice que D. Carlos es responsable, como jefe de la fuerza armada, de los actos vandálicos de sus lugartenientes.

En breve publicará el *Diario Oficial* el nombramiento de M. Jarnac para embajador de Francia en Londres.

Con motivo del triunfo de los bonapartistas en Calvados se prepara una gran campaña anti-imperialista por parte de la prensa republicana.

La *Repubblica Francesa*, que de quinientos redactores con título, tres tienen el monopolio de atacar al bonapartismo, se va á distinguir en esta ocasion.

Si la prensa y los círculos políticos comentan la eleccion de ayer, se muestran tan indiferentes á este hecho como al viaje del presidente de la República.

Hasta ahora sólo los periódicos legitimistas parecen preocuparse de este viaje temiendo que contribuya á afianzar la organizacion del setenio.

Antes de su salida para Aix-les-Bains, el caballero Nigra, embajador de Italia, no ocultó á sus amigos su conviccion de que el «Orinoco» sería retirado en breve de las aguas de Civita-Vecchia, á pesar de que no se habia tratado de este asunto ni oficial ni oficiosamente.

Resulta, pues, pura fábula cuanto se ha dicho sobre la existencia de notas cambiadas sobre este asunto.

La elevacion del descuento del Banco de Londres, 4 por 100, bastó para detener la exportacion del numerario. La inmovilidad en la abundancia, tal es nuestra situacion bajo el punto de vista financiero. El último balance del Banco de Francia lo prueba así.

La *Gaceta de Colonia*, hablando de la llegada de Bazaine á aquella ciudad, despues de referir su relacion verbal acerca de la fuga se expresa así:

La injusticia que sus compatriotas han cometido con M. Bazaine no pueden ni deben ser reparadas por sus enemigos: pero en presencia de las desgracias que ha sufrido, olvidan lo que antes le reprocharon. Con el espíritu caballeresco propio de los alemanes, respetan en él el amor de que su mujer le ha dado pruebas con un acto de valor que llega á la poesia, y le acordarán de buen grado y espontáneamente la hospitalidad que antes, con una tenacidad francesa, soñaba reconquistar á mano armada.»

Se han verificado nuevas prisiones en Marsella por los sucesos de setiembre de 1870.

#### Mahon 27 Agosto 1874.

Hemos recibido la primera entrega de una obra que con el título de ANALES DE LA CRUZ ROJA, empieza á publicarse en Barcelona, en el establecimiento editorial de los Sres. Espasa hermanos.

La citada obra detallará el origen, vicisitudes y desenvolvimiento de la asociacion que lleva el nombre de «La Cruz Roja», sus hechos principales, sus héroes y sus mártires; reseñas históricas anedócticas de los servicios prestados por la misma en nuestras contiendas civiles, con descripciones fidedignas de las batallas cuyos

efectos ha procurado atenuar, y el papel que desempeña en la actual civilizacion y en los fastos de las guerras contemporáneas.

Al anunciar nosotros la citada obra escrita ya en presencia de datos auténticos, ya sobre el teatro de muchos de los acontecimientos que en ella se relatan, guanos el doble objeto de darla á conocer por ser la primera en su clase que se publica en España y tener la satisfaccion de que su autor sea uno de nuestros mejores amigos y conciudadanos.

Aunque no nos corresponde por lo tanto á nosotros ocuparnos del mérito literario de la citada publicacion, debemos sin embargo augurar para la misma un feliz éxito, tanto por la noble mision de propaganda á que se contrae, como por destinarse el 10 por 100 liquido de los beneficios que resulten al socorro de los heridos en campaña.

Dedicada la citada obra al comité internacional de la Asociacion de la Cruz Roja en Ginebra, creemos será desde luego aceptada por cuantos aspiran á conocer á fondo la espresada asociacion, esencialmente humanitaria y destinada todavía, por desgracia, á representar su importante mision sobre el campo de nuestras discordias, producidas en su mayor parte por el choque de las ideas caducas que mueren y las nuevas que afortunadamente nacen en continuado y progresivo desarrollo.

Los *Anales de la Cruz Roja*, abrazarán segun su proyecto, tres puntos esenciales, á saber: la Cruz Roja con relacion á las campañas extranjeras; la Cruz Roja en los sucesos cantonales de Andalucía y Valencia, en los desastres de Alcoy y durante el sitio de Cartagena, y por último, la Cruz Roja en las Vascongadas y Navarra, en Cataluña y en el Maestrazgo.

La circunstancia de ir lujosa y esmeradamente impresa la obra que nos ocupa, é ilustrada con laminas debidas al reputado artista señor Planas, unido al económico precio de medio real la entrega en toda España hará además aceptable y fácil su adquisicion la que nos atrevemos á recomendar admitiendo suscripciones en nuestra propia redaccion, en el centro de suscripciones de D. Pablo Fábregues, Castillo 33 y en la imprenta de don Salvador Fábregues, Ciudadela.

Acordada la cobranza del tercer plazo del Empréstito de 135 millones, debemos llamar la atencion de los contribuyentes al mismo, que lo son todos los por Territorial y subsidio, hácia el anuncio que publicamos en la seccion correspondiente de este número á fin de que puedan aprovechar el descuento de 22 por ciento que en el mismo se les ofrece.

Segun vemos en «El Orden», son muchos los mozos que están desapareciendo de sus respectivas localidades despues de sorteados. De solo un barrio de Valencia han desaparecido 16.

Dice el citado periódico: «Parece cosa decidida hacer algunas modificaciones en el reglamento de la Milicia Nacional. El

servicio será forzoso hasta la edad de 45 años, y comprenderá á los vecinos establecidos, los empleados del Gobierno y los de ferro-carriles.»

En la Habana, segun telegrama recibido en Madrid el dia 19, se cotizaba el oro el 15 del actual de 131 á 132 por 100 premio, y el cambio sobre Londres de 161 á 162.

La *Gaceta del dia 20* publica, precedido de su preámbulo correspondiente, el decreto que insertamos á continuacion:

«Artículo 1.º Se autoriza durante el año económico de 1874-75 el recargo de 8 por 100 sobre las cuotas de la contribucion industrial y de comercio con destino á cubrir atenciones municipales.

Art. 2.º Las administraciones económicas dispondrán que se adicione desde luego el expresado recargo á las actuales matrículas de dicha contribucion, con el fin de que se exija en los tres trimestres que restan del corriente año económico, siempre que lo soliciten los ayuntamientos respectivos.

Art. 3.º El Gobierno dará cuenta á las Cortes del presente decreto.

A las ocho y media de la mañana de hoy ha salido de la bahía de Alcudia para este puerto el vapor-correo *Menorca*, el que á su llegada á este puerto, debe pararse en la fortaleza de la Mola, para desembarcar, segun se nos ha dicho, dos compañías del batallion de la última reserva que se halla de guarnicion en Palma, entre cuyos individuos se cuentan algunos de nuestros paisanos.

#### Cronica Religiosa.

Santo de hoy.

San José de Calasanz, fundador.

Santo de mañana.

San Agustin obispo doctor y fundador.

#### Observaciones Astronómicas de mañana.

SOL.—Sale á las 5 h. 24 m.—Pónese á las 6 h. 38 m.

LUNA.—Sale á las 7 h. 36 m. r.—Pónese á las 6 h. 7 m. m.

#### Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 27. De Argel, pail. esp. *Menorquina*, de 66 ts., pat. Jacinto Leon, con 7 trip. 24 pas., carbon vegetal y ganado vacuno.—Consignado á D. Juan Saltor.

Despachados el dia 26.

Para Palma vapor-correo *Mahonés*, de 78 t., cap. D. Juan Tomás, con 17 trip., 10 pasag., la correspondencia y otros efectos.

#### ANUNCIOS.

«Antonio Tudury y Vidal, de edad sesenta y tres años, ciego, que vive calle Sta. Escolástica número 42, suplica al público en general y en particular á las personas caritativas se dignen concederle una limosna para completar los cinco mil reales que necesita para redimir del servicio de las armas

á su hijo Antonio Tudury y Tomás, que ha sido declarado soldado. Debido á los filantrópicos sentimientos de algunas buenas personas, á quienes todo corazón dá las mas espresivas gracias, ha podido reunir dos mil ciento sesenta reales; confiando que no en vano acudirá á implorar la caridad de este vecindario para el referido objeto.»

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia veinte y ocho de Agosto próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado á la venta y remate en pública subasta, siendo competente la postura, de la casa sin número comprendida entre las marcadas con los números 35 y 37 de la calle de Santa Eulalia de esta ciudad: propia de la menor Margarita Sabm y Ponsell, bajo el tipo de dos mil novecientas pesetas del que no se admitirá postura inferior y de las demás condiciones que se hallan de manifiesto en la escribania del infrascripto; pues así lo tengo mandado en el expediente instruido al efecto. Dada en Mahon á 24 de julio de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco—Juan Allés, Esno.

#### EMPRÉSTITO DE 175 MILLONES. TERCER PLAZO.

D. Bartolomé Escudero, Rosario 19, lo cobra mediante el descuento del 22 por ciento para el contribuyente sobre la parte abonable en papel.

#### EN VENTA

Lo está una casa calle Arraval n.º 59, que forma esquina con la de los Negros. Informarán en la misma. 4

Lo está el almacén 80-81 del Andén de Levante, y los de Poniente n.ºs. 47 y 48.

En esta imprenta informarán.

Lo está la casa sin número (al lado del 46) de la calle de Santa Rosa, que forma esquina con la calle de San Nicolás, con huerto contiguo. Informarán en la misma.

Por tener que ausentarse su dueño, en la calle de Santa Eulalia n.º 31 se hallan en venta los muebles necesarios para una familia.

En la imprenta de este periódico se venden *Fes de Vida y Manifiestos de Nacimiento*, al ínfimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.

#### EMILIO CASTELAR.

Su vida, su carácter, sus costumbres, sus obras, sus discursos, su influencia en la idea democrática, etc., etc.

POR

Andrés Sanchez del Real.

Un magnífico tomo papel glaseado con su retrato.—Barcelona 12 rs.; fuera, 14. Enviar su importe en libranza ó sellos á Salvador Manero, editor, Barcelona.

En Mahon, principales centros de suscripcion.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.